

J. L. ESTELRICH DIRECTOR
REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 21.
Teléfono n.º 6
FRANCIA DE ABONO

LA ÚLTIMA HORA

JOSE TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núms. 14 y 16
Telegramas: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de Anuncios, Luz, 21.
Número anexo pesetas 0'05
Id. atrasado 0'10

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

BISMARCK EN 1887

(DEL LIBRO DE UN CRONISTA)

Berlin Mayo 1887

Acabadas las fiestas imperiales, apenas han abandonado a Berlin los príncipes extranjeros, el príncipe Bismarck, a quien ya enojaba sin duda esta larga serie de vanos cumplidos, ha disparado desde Die Post el primer cañonazo de alarma. El estampido ha resonado en todo el mundo, y la figura del canciller ha vuelto a aparecer en primer término. Durante las fiestas sólo se presentó en tres ocasiones: para recibir y obsequiar a monseñor Gallimberti, para dar su acostumbrado banquete al cuerpo diplomático acreditado en Berlin, y para saludar a los estudiantes el día de la grande manifestación escolar.

Ahora que las nieves han desaparecido de Prusia, el canciller ha salido de Berlin, volviendo a Varzin, donde vive a su gusto, compartiendo su día con la lectura de la prensa, el despacho de los asuntos, que hace por medio del telegrafo, y el paseo por el campo. ¿Quién había de imaginar que era Bismarck aquel hombre, de pelo blanco, cejas rizosas y andar rápido, que va por los senderos solo, apoyándose en un garrote, embutido en largo levitón negro y cubierta la cabeza con ancho sombrero deforme? Alguien que le ha encontrado, ha creído que era un propietario rural que iba a reconocer sus bosques el día antes de empezar el carboneo.

En efecto: ved a Bismarck. Se detiene ante ciertos árboles añosos, los examina con atención, y después de verlos rama por rama, saca del bolsillo un pedazo de tiza y raya de blanco el tronco. Ya se sabe lo que aquello quiere decir. Al día siguiente el hacha cercena el árbol. Da Bismarck a estas operaciones rústicas la misma importancia que a su gestión política, suele abatir algún tronco y cercenar los destinos de un pueblo, como abate y cercena los troncos viejos de su parque.

En él es donde se halla el canciller de hierro a su sabor. Es esencialmente burgués, y hace ostentación de serlo, sin duda para adular los sentimientos de las clases media y popular, que ve con orgullo como domina en el mundo un hombre que desprecia a los príncipes.

Cuando le hicieron conde, después de la campaña de Bohemia; cuando le hicieron príncipe, después de la guerra de Francia, escribió de su propia mano debajo de los escudos recién pintados que le ofreció en marco de oro el comercio de Berlin, estas dos palabras que indican el más grande orgullo: Nominor Bismarck.

Fuma en pipa, llena de tabaco de hebra, y bebe vino del Rbin a todo pasto, como un propietario de costumbres modestas, sin admitir en su comida ordinaria el lujo de una marca francesa. Alguien le hablaba un día de su antipatía a las galas de la corte y de su odio a los usos del gran mundo. Él contestó: «Sí; ya sé que a las damas les causa horror. Pero decidles de mi parte que si yo me perfumase, ellas seguirían formando la corte de un rey pobre.

Recuerda con gusto la antigua cortesana prusiana, no exenta de libertades, como en tiempo de Federico Guillermo I, que recibía a sus amigos en ahumado gabinete, y allí, depuestas las etiquetas, corría de mano en mano el jarro de cerveza y se fumaba la pipa tradicional cantando el lied de de la juventud, en que se mezclan los donaires del cuerpo de guardia y las chanzonetas de la orgía estudiantil.

Bismarck padece una grave enfermedad. Los constantes trabajos desarrollaron en él una excitación nerviosa que le impedía dormir. Inútilmente acudía al lecho; éste le atormentaba de sí, y, obligado por el insomnio, volvía a su gabinete de trabajo. Bien puede decirse que la falta de sueño del canciller ha quitado la gana de dormir a muchos hombres.

El médico Schnowerin se dedicó a curar al canciller. Le prohibió el uso del vino, del agua y de la cerveza en las comidas; le prohibió el paseo a caballo, y en dos meses dejó sano a Bismarck.

Pero aún más que el médico, ha curado al canciller el campo. Más que nunca ahora siente el gusto de la vida campesina. La horticultura le encanta; y tan contento como cuando vence alguna grave dificultad política, estaba en la pasada primavera por haber conseguido aclimatar en su huerta cierta rara especie de col de Bruselas que hace papel muy importante en los usos de la cocina alemana.

Bismarck estudió en la Universidad de Goetings; y en ella figuró como uno de los más revoltosos escolares; siempre la espada al viento, siempre comprometido en

duelos y aventuras, de los que le queda como perenne memoria, una cicatriz en el rostro:

Ha conservado el modo de ser especial y originalísimo de aquella docta chusma, tan semejante a las clásicas hordas de Salamanca y Alcalá, retratada en algunas de las obras de Cervantes y Quevedo.

A los treinta y siete años era representante de Prusia en la Dieta de Francfort, y de entonces data una anécdota muy vulgarizada, que le dió a conocer en el mundo diplomático como un carácter independiente. El conde de Thurn, embajador de Austria, presidía la Dieta, demostrando el desprecio más grande hacia los representantes de los Estados pequeños. Un día el conde recibió a los representantes sin levantarse y fumando un cigarro. Bismarck se acercó al de Thurn y le pidió fuego; encendió su pipa y asistió a la Dieta fumando, entre el asombro de los circunstantes, que no se explicaban aquella osadía.

El cuidado que dedica a la prensa y la importancia que da a su misión, contrasta con el desdén de otros personajes microscópicos que necesitan despreciar lo grande para parecer menos pequeños.

En el ministerio de Negocios extranjeros de Berlin hay un negociado en que se extrae o se traduce todo cuanto cualquier periódico importante del mundo dice sobre política exterior. Bismarck mismo examina la prensa alemana y francesa, y con un largo lápiz, encargado por él a la fábrica Faber, y al que ha dado nombre, apunta algunas palabras. Es una indicación que poco después se traduce en un artículo de la prensa de Berlin ó de Colonia. Un biógrafo ha dicho que este lápiz era la varita mágica con que el canciller fascinaba y hacía bailar a los reptiles. Ciertamente, el fondo de los reptiles no es ajeno a las relaciones que median entre Bismarck y algunos periódicos.

Es sabido que la renta patrimonial del reino de Hannover, no admitida por el anciano monarca, que prefirió vivir en París sin trono a admitir la imposición del Imperio nacido en Versalles, asciende a una suma anual de diez millones de reales. Esta es la cantidad que se emplea en pagar la prensa oficiosa. Tal es el fondo de los reptiles.

Hoy Bismarck parece poner toda su atención en desagrar al Vaticano, lo cual demuestra que si se sabe avanzar sin miedo sabe retroceder sin amor propio. Cuando promulgó las leyes de Mayo, declarando la guerra moral al catolicismo, dijo:

«No iré a Canosa.» Pero parece que los dictadores de Alemania están destinados, por secretos designios a recorrer el camino del arrepentimiento. Bismarck ha sabido cubrir las apariencias. No ha ido a Canosa, pero ha traído Canosa a Berlin.

Aunque no es hombre de detalles, le enoja mucho que se le haya atribuido por los escritores meridionales la paternidad de la frase: La force prime le droit. Afirma que esta frase no es suya, sino de Voltaire. Lo cierto es que si el buen Aroust la dijo, el canciller de hierro la ha ejecutado.

J. ORTERA MULLA.

PARA LOS OBREROS

Las víctimas del trabajo

Las Cámaras francesas han cerrado su legislatura con una disposición de indudable importancia, que es de verdadera protección para los trabajadores.

Han sido hasta ahora todos los actos de los gobiernos medidas puramente ilusorias inspiradas en los mejores deseos, pero sin realidad en la vida por la falta de cumplimiento y hasta por la imposibilidad de llevarlas a la práctica.

La Cámara francesa ha roto con esa tradición y encamina sus tendencias por más prácticos derroteros, buscando efectividad en la protección al obrero para satisfacer la necesidad hoy sentida, de que la acción tutelar sea de positivos resultados para los trabajadores.

La ley a que hacemos referencia, trata de garantizar la vida y seguridad de los trabajadores empleados en las construcciones y fábricas, pero de modo directo, estableciendo no medidas generalmente incumplidas, para evitar accidentes, sino fijando la responsabilidad de los patronos por los percances que ocurran a los obreros.

Esta es la nueva tendencia, que ha de dar seguramente mejores resultados que la hasta hoy seguida por los legisladores en todas las naciones.

Determinando la responsabilidad de los

patronos por las desgracias que en sus obras resulten, ellos pondrán los medios para evitarlas, porque sus consecuencias les han de afectar directamente, y porque su responsabilidad nacerá del hecho mismo, sin que haya previamente que declararla.

La ley a que nos referimos establece este principio de responsabilidad directa de los patronos. Si en sus fábricas, talleres ó construcciones ocurre una desgracia, proveniente del trabajo natural, el patrono, según la ley votada por las Cámaras francesas, viene obligado a satisfacer al obrero herido ó lesionado todo su jornal mientras permanezca enfermo.

Si la desgracia fuese mayor y el obrero falleciese a consecuencia del accidente, el patrono abonará a su viuda ó hijos una pensión del 30 por 100 del jornal que en vida ganaba el obrero fallecido.

Para conseguir esto no tienen los obreros que incoar pleitos ni habrá necesidad de procesos. Del mismo hecho nacerá el derecho de los perjudicados, sin necesidad de previa y especial declaración, como nacerá la responsabilidad de los patronos.

Este es el paso que han dado las Cámaras francesas para cuya necesidad se sentía por el incumplimiento de las disposiciones previas en otros tiempos dictadas.

Algo así podría hacerse en España ya que del mismo mal que en Francia nos llamamos aquejados. Bien hace falta que la protección al obrero sea real y efectiva, y no se halle solo en las leyes, sino que la tengan en la práctica.

Para esto es preciso emplear medios expeditivos como el empleado por las Cámaras francesas.

LITERATURA CASTELLANA

MÚSICAS QUE PASAN

Musical.—¡Qué aliento dan. Y qué esperanzas sin fin, El re-tin-tin del clarín Del tambor el ra-ta-plan! ¡Y aproximándose van! ¡Tambor y clarín resuenen! ¡Cuál la esperanza entretienen! ¡Cómo el corazón abrasan! Estas músicas que pasan, ¡Qué alegres son cuando vienen!

Musical.—¡Conforme avanza Ya el tambor ó ya el clarín, Causa aliento el re-tin-tin, Dá el ra-ta-plan esperanzal ¡Se aleja... y ya en lontananza, Mas bien que que gozoso afán, Tristeza sus ecos dan! ¡No hay bien seguro en el mundo! ¡Qué lúgubros son, Facundo, Las músicas que se van!

¡Ay! ¡Ni al principio ni al fin, Nos dan a algunos ardor El ra-ta-plan del tambor, Del clarín el re-tin-tin —¡Tu espín, Facundo, y mi espín... Para músicas está! ¡Poco nuestro antiguo afán Las músicas entretienen, Ni cuando alegres se vienen, Ni cuando tristes se van!

RAMÓN DE CAMPOAMOR.

Para las damas

EDAD PARA CASARSE

¿A qué edad debe casarse una joven? La contestación a esta pregunta varía en los diferentes países del mundo.

En el norte de Europa, raras veces casan los padres a sus hijas antes de haber cumplido 18 años, mientras que en España muchas veces contraen matrimonio a los 15 años.

En Francia, antes de la Revolución, pasaron por casaderas niñas de 13 años, pero posteriormente Napoleón I fijó la edad de 15 años como mínima para contraer matrimonio.

También en Grecia suelen casarse las niñas todavía muy jóvenes.

La gitana, muchas veces, ya es madre a la edad en que todavía nuestras hijas juegan con muñecas; los rutenos piden las niñas de 12 años en matrimonio; los esquimales casan sus hijas a los 14 inviernos; muchas tribus indias entregan sus hijas a los once años.

Unicamente los Pieleros rojas del Paraguay tienen sus hijas en casa hasta la edad de veinte años.

Las chinas se casan pronto y en Cochinchina los padres eligen maridos para sus hijas de siete años. Los Vedas de la India hacen lo propio y en Jamaica mismo no es raro ver una dama de casa de doce primaveras.

Los negros casan ó sus hijas en la más tierna edad y en Madras es costumbre que

las jóvenes que a los 16 años no han encontrado marido, entren al servicio del templo, porque a dicha edad no pueden tener ya la más mínima esperanza de contraer matrimonio.

CORONACION DE LA REINA DE HOLANDA

El 31 del corriente en que la hermosa reina Guillermina cumplirá 18 años, se celebrará solemnemente la fiesta de su coronación.

Ya sabe todo el mundo el cariño, la verdadera adoración que el pueblo holandés tiene a su reina. Obedeciendo a estos sentimientos, la nación entera se prepara a celebrar solemnemente la fiesta de su coronación.

Se han dispuesto innumerables fiestas, y es lo más notable que la enorme cifra de dinero que la celebración de ellas supone, no será otorgada por el Estado, sino entregada por el pueblo en una suscripción voluntaria.

AJUAR DE NOVIA

Los periódicos de modas de Nueva York han publicado en estos días la reseña del trousseau de algunos matrimonios.

El de un joven ha costado a su familia la friolera de 260 000 francos.

El día de la boda llevaba dicho joven un pantalón de seda negro, indiano, que había costado 190 francos.

El traje de la misma tela había costado 1 250 francos, y por las botas había pagado unos quince dólares.

En cuanto a la novia, su falda sola representa una fortuna: 10.000 francos.

Los zapatos de satén adornados con bucles de oro y perlas, han costado un millón de dólares.

El corsé fué comprado en 709 francos; las enaguas, de seda bordadas en oro, 1 800; las medias, 250 francos, y las ligas, 80.

En otra boda, la novia iba cargada de joyas, y sepan las gentes que la toilette que llevaba, representaba más de 125 000 francos.

El trousseau completo ha costado medio millón de francos.

¿Dónde creerán ustedes que han sido comprados los principales artículos?... en París.

Esto lo dice la prensa francesa con su poquito de guasa, contestando a los americanos que tienen la pretensión de imponer sus modas en el mundo.

RUBIOS Y MORENOS

Un fisiólogo inglés pretende haber descubierto que, poco a poco, van extinguiéndose los hombres y mujeres rubios: dentro de dos siglos, dice el sabio, apenas se encontrará un poeta que pueda cantar «los ojos azules y los dorados bucles» y «las rubias Margaritas» serán un mito.

En Inglaterra, se ha podido averiguar, la estadística, que de cada cien rubios no se casan más que cincuenta y cinco, mientras que de cien morenos se casan setenta y nueve; por este motivo el tipo rubio va en decadencia.

Estos números llaman la atención tanto más, en cuanto Inglaterra ha sido hasta ahora conocida como patria de las bellas rubias.

Asimismo en Dinamarca y en Suecia está disminuyendo el tipo rubio. Exceptuado Suecia y Noruega, dice aquel fisiólogo, Alemania es el país donde se encuentran más rubias.

VENGANZA DE UNA MUJER

Refiere un periódico francés, que una señora muy conocida en París se enteró de que su marido sostenía relaciones amorosas con una famosa actriz.

Días pasados la actriz encontraba en uno de los jardines más concurridos, tomando un refresco, en compañía de varias amigas.

La esposa del aristócrata pasó cerca de la actriz y arrojó el vaso del refresco sobre el magnífico traje que llevaba la amante de su marido.

La actriz se levantó furiosa y dijo:

—¡Señora! ¡Me ha echado usted a perder el traje... un traje magnífico...

La señora contestó tranquilamente y en alta voz para que lo oyeran todos los que allí se hallaban:

—Tranquilese usted. Yo le diré a mi marido que le compre a usted otro traje.

Y se alejó de aquel sitio, donde se hicieron muchos y sabrosos comentarios sobre lo ocurrido.

UN RECLAMO

Han dicho todos los periódicos franceses que la hermosa Clara Ward, la princesa

d' Caraman Chimay, había muerto a con secuencia de un parto.

Ahora resulta que no hubo parto, ni consecuencia, ni muerte y mucho menos, claro está, esa niña, ese fruto del amor ilegítimo que hemos dado todos por nacido y por abandonado en el mundo.

No hay nada de eso. Lo que hay es que Clara, cada vez más enamorada de su Rigo va a casarse con él, esperando sólo para esto que termine el proceso del divorcio de Rigo con su legítima mujer.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero SASTRERIA Y CAMISERIA Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros a precios fabulosamente reducidos, es preciso compararlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER

SINDICATO, NUM. 2.

DE FUERA

Sublevación uruguaya

El correo nos ha traído algunos detalles de la sublevación verificada en Montevideo, en los primeros días de Julio, cuyas primeras noticias nos telegrafió la agencia Fabra.

Hé aquí lo sucedido: Eran poco más de las seis de la mañana del día 4 de Julio, cuando la población de Montevideo, que dormía todavía, fué sorprendida por descargas de cañón, que partían de la artillería de plaza.

Los cañonazos fueron sucediéndose con progresiva rapidez, hasta el punto de despertar del sueño tranquilo a todo el vecindario.

Como si el Gobierno estuviera sobre aviso, no tardó una hora en llegar a todo escape al domicilio del presidente Cuestas, donde se estacionó una numerosa fracción del escuadrón de seguridad.

En seguida se circuló el orden de reconcentrar las pelotas de la capital, las cuales se acuartelaron en sus respectivas comisarías.

Al tiempo que esto se efectuaba, una gran parte del batallón urbano, que tiene su cuartel en la avenida Rondeau, se dirigió a las proximidades de los cuarteles del batallón sublevado y del plantel de artillería, que tiene su asiento en la plaza de Armas.

La referida fuerza se tendió en guerrillas a cuatro ó cinco cuadras de distancia de los referidos cuarteles, procediéndose inmediatamente a levantar trincheras en las calles 18 de Julio, Minar, Carmen, Constituyente y otras.

Sucesivamente se pusieron en movimiento el primer y tercer batallón de cazadores, yendo a tomar posiciones en las calles inmediatas a los cuarteles de la artillería de plaza.

El total de fuerzas movilizadas por el Gobierno fluctúa entre 2 500 y 3 000 hombres.

Los sublevados eran los artilleros de plaza y un escuadrón de extramuros, al mando de los generales Estevan, Carámbula, García y Arribo, que son los jefes de la revolución.

El combate se circunscribió a las calles 18 de Julio, Carmen, Colonia y Minas.

La lucha fué encarnizada, pues resultaron 200 entre muertos y heridos.

Las granadas lanzadas por los cañones de los revolucos hicieron grandes destrozos en los edificios de la calle Colonia, causando varias víctimas.

El coronel Rodríguez, gubernamental, perdió tres caballos en la refriega.

Los revolucionarios se apoderaron del Parque de artillería merced a un ardid.

Daba la guardia allí el primero de cazadores. En la madrugada de ese día presentóse un teniente de la artillería ligera con una fuerza de este cuerpo, manifestando que, de orden superior, iba a relevar la guardia.

No se tuvo desconfianza de las palabras del teniente, y así fué entregado el Parque, quedando los 50 hombres del primero prisioneros.

La fuerza del primero de cazadores, que daba guardia a la penitenciaría, fué tomada por un pelotón de la ligera, en la mis-

SECCION DE ANUNCIOS

LUZ-21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ-21

JUAN GONZALEZ

Se admiten anuncios para los periódicos de la circulación de Baleares.

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centímetro cuadrado en la 4.ª página. ♦ A ptas. 0'08 id. id. en la 2.ª ó 3.ª página. ♦ A ptas. 0'08 id. id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales. Abierto todo el día, los laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA PARA LOS MISMOS

Un anuncio tamaño una columna en primera página	Ptas. 8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en primera página	Ptas. 30'00
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	id. 4'00	Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera pg.ª	id. 20'00
Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 2'00	Un id. id. id. id. id. cuarto	id. 10'00
Un anuncio tamaño dos columnas en primera página	Ptas. 12'00	Un anuncio tamaño media página en primera	Ptas. 60'00
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera pg.ª	id. 8'00	Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera	id. 40'00
Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 4'00	Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 20'00

Los suscriptores tiene el derecho del 20 pS de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 pS de descuento.

ENCAJE DE PROSPECTOS Á PTAS. 3 EL MIL

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

E

INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR DE LA INULVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA REAL ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR DE LA INULVINA GIOL, cura las enfermedades del Estómago, Refracción débil, Flatulencia, Hinchazón, Náuseas, Vómitos, Diarreas, Eructos, etc. También cura las enfermedades de los Intestinos, como: Constipación, Hemorroides, etc. Este medicamento es de origen vegetal y no produce efectos secundarios. Se vende en botellas de 10 y 20 pesetas.

Las farmacias de todas las ciudades de España y de las colonias de ultramar venden este medicamento.

Véase al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontalba, 31, BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de J. Valera y Juan Sureda y Literas.

LA ROQUETA

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosas

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y San Español.

HERPES

CURANSE CON EL

LINIMENTO SECANTE

ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en este país para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, eczematoides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor breas ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general—
Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura

"LA CATALANA"

FUNDICION DE BRONCES Y OTROS METALES

de Francisco Bacás

Con los mismos precios y condiciones que rigen en el continente.

Calle Coloner esquina á la de Dameto (Arrabal de Santa Catalina)
PALMA DE MALLORCA

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 13—Manacor.

Temporada de Verano

Almacen de Pañería Sastrería, Lencería y demás artículos

BUENAVENTURA FUSTER Y FUSTER

Galera 8, 8, 10 y 12—PALMA DE MALLORCA—Plaza de Coll 9ª y 9ª

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontrarán géneros de buen gusto á la par que á

Precios muy reducidos

GRAN LIQUIDACION en lanas para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 duros en adelante.

PARADA DEL TRANVIA GALERA DE 6 A 12 PLAZA COLL DE 9ª A 9

Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad

Cursación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas y 25. Centro Farmacéutico.

bot. Va por correo. Carranza, 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Marías 34

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: Madrid. Calle de Olzaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)

— GARANTIAS —
Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
Primas y reservas . . . 44.028.645
Total 56.028.645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

Seguros sobre la vida
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que en cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el PREMIO SON FORTEZA TÉRMINO de MANACOR

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y tendrán tan cómodas, que pueden reservarse hasta las personas ajenas y seculares.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Los guías viven en Manacor: Andrés Plan y Genís, calle del Capitán Antonio, número 18 y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.—El conductor Juan Llorell y Durán (4) cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas y se pelean hasta ocho pasajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las Grutas.

DINERO

Se da á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas. Cádiz, 11, Extrarreal—Palma.

Se alquilan varias casas de todos sus comedidos, situadas donde antes era colegio del Pont d'Inca. Para informes: calle del Sindicato, 134, Fábrica de Gaseosas.

Extraviado. Se extraviado un caballo blanco, que hace días devolvió de Esporlas, calle de Cas Conf. se gratificará al que lo entregue en dicha casa.

Servicio. Hay uno con muy buenas referencias, que desea encontrar habitación en la ciudad de Palma. Ir í rmes: Casé a las Solitas, Plaza de Abastos.

Imp. de J. TONS.

27 Folletín de LA ULTIMA HORA

Fromont y Risler

LIBRO PRIMERO

frio intenso que allí hacía y tan blanca á la luz de la luna que presurosa la ocultaba temiendo que la descubriese alguna mirada indiscreta.

¡Qué alegría más grande para ella cuando vez á solas podía abrir! Descifrar aquellos mágicos caracteres, y aquellas frases amorosas cuyas palabras brillaban rodeadas de círculos azules, amarillos tan deslumbradores como si hubiese leído la carta á la luz del sol.

—«Os amo.» «Amadme»—escribióle Jorge en todos los tonos.

Al principio no respondió Sidonia; pero cuando comprendió que estaba bien cogido y exasperado con su frialdad le dijo con toda claridad.

—No amaré nunca más que á mi marido.

—¡Ah! ¡Era una verdadera mujer la hija del señor Chébel!

Encendía los faroles del carruaje y envueltos en rancias mantas regresábase á la quinta azotando el rostro el viento frío de la tarde. En el salón, que estaba iluminado con magnificencia, reinaba entonces la alegría, y no se oían más que risas y bromas.

A Clara Fromont la molestaba la grosería de algunos concurrentes y apenas hablaba. Sidonia, en cambio, brillaba en todo su esplendor, y el paseo había coo oado su tez pálida y sus ojos de parisién. Sabía reír á tiempo; comprendía de todo un poco, y para los allí reunidos parecía ser la única mujer presente. Este éxito contribuyó á que Jorge se acabase de trastornar, si bien á medida que él se mostraba más exaltado,

Sidonia daba pruebas de mayor reserva y desde entonces resolvió que sería su esposa. Se lo juró á sí mismo con e a afirmación de los caracteres débiles que quieren combatir de antemano los obstáculos ante los que saben que deberán ceder un día...

Aquel fué para Sidonia el momento más feliz de su existencia. Dejando aparte todos sus miras ambiciosas, encontraba su naturaleza coqueta y disimulada, un encanto extraño en esa intriga de amor sostenida con tanto misterio en medio de festines y bailes.

A su alrededor nadie sospechaba nada. Hallábase Clara en ese período sano y encantador de la juventud, en que medio abierto el espíritu toma apego con ciega confianza á las cosas que conoce y desconoce por completo el embuste y la traición. El señor Fromont, sólo pensaba en sus asuntos comerciales, mientras que su esposa dedicábase con frenesí á la limpieza de sus alhajas. Al único que había que temer

era al anciano Gardinois con sus penetrantes ojos; pero Sidonia le agradaba, y aun cuando hubiese descubierto alguna cosa, no era hombre capaz de echar á perder su porvenir.

Era, pues, seguro el triunfo de Sidonia, cuando una inesperada catástrofe echó por tierra sus más acariciadas esperanzas.

Un domingo, por la mañana, y al regresar de una cacería á la espera, llevaron á la quinta al señor Fromont, que era herido de gravedad. Un tiro destinado á un corzo habíalo recibido él al lado de la sien. El trastorno que este suceso produjo fué muy grande.

Todos los cazadores, entre los que figuraba el torpe tirador, regresaron apresuradamente á París. Enloquecida por el dolor encerróse Clara en la habitación en que agonizaba su padre y Risler, al que dieron cuenta de la catástrofe, acudió presuroso en busca de Sidonia.

La última entrevista con Jorge verificóse

Se ha ordenado que los que perciben sueldos del Estado se les descuente el importe de las cédulas personales en el segundo mes de recaudación voluntaria, que será el presente mes de Agosto.

Ayer visitaron al nuevo Prelado una comisión de congregantes de Seglares Católicos y otra de San Luis Gonzaga, ambas congregaciones establecidas en la Iglesia de Montesión.

Quedaron en extremo complacidas de la amabilidad exquisita del Sr. Campins.

Esta mañana han ido á cumplimentar al nuevo obispo una comisión de la Compañía de Jesús, compuesta por el Excelentísimo Conde de Ayamans D. José España y D. Rafael Alemany.

En la Central Telefónica de esta Ciudad se halla detenido por falta de señas el siguiente despacho: Ricardo Llado Lutz; telegrafos.

Por este juzgado de primera instancia se cita á D. Francisco Fajarnés y Tur para que en el término de ocho días se presente en el citado juzgado á declarar en la causa que se le sigue sobre cohecho.

D. Domingo Sete ha solicitado el registro de propiedad de 27 pertenencias de mineral lignito, sitas en el término municipal de Sineu.

Conforme habíamos anunciado se ha celebrado esta mañana en la Iglesia de San Francisco de Asís la fiesta dedicada á Nuestra Señora de los Angeles, resultando solemnísima.

El templo estaba invadido por numeroso gentío. El sermón ha estado á cargo de D. Guillermo Ramis, Vicario de Sineu.

Por efecto de hallarse algo indispueto el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, D. Jerónimo Flores, hoy ni ayer bajó al despacho.

El día primero empezó en esta provincia por distritos municipales, el cobro de las contribuciones territorial, por rústica y urbana é industrial, y de los impuestos de minas por canon de superficie, alcoholes y cartuchos de lujo, que se realiza por recibitatorio correspondiente al primer trimestre del actual ejercicio.

Ha fallecido esta madrugada, después de penosa enfermedad, el virtuoso joven, don Guillermo Simpol Boyeras, teneor de libros del almacén de tablonos de los señores Jaume y Mir.

Descansen en paz.

Varios vecinos de la Calle del Rosario han venido á quejarse, de que por las noches desde las diez hasta la una, en un cafetín que hay en dicha calle, se promueven grandes escándalos sin dejar descansar á los vecinos de aquellas cercanías.

Rogamos pues, á las autoridades se sirvan enterarse de lo que pasa en dicho cafetín y pongan el remedio correspondiente.

Esta mañana en la puerta del muelle ha sido aprehendido el cirro de un basurero, cuyo dueño intentaba entrar en la ciudad mezclados con la basura cinco sacos de tabaco de contrabando.

Por disposición del Ministerio de Hacienda en adelante circularán los duros y medios llamados «Carlos é Isabelinos.»

En virtud del impuesto de Guerra, las licencias de caza que antes costaban 30 pesetas valdrán ahora 42.

De varios pueblos de la isla ha continuado bajándose hoy gran cantidad de pulpa

de albaricoque y vino que será embarcado brevemente para los puertos de Francia.

Con medalla de segunda clase ha sido premiado en la Feria Concurso Agrícola, celebrada en Barcelona, el conocido escritor mallorquín D. José Rullán por sus estudios sobre cultivos habanos y del algarrero y del naranjo.

Por R. O. se ha dispuesto que se consideren en campaña, para los efectos del artículo 3.º de la ley de 25 de Abril del 95, las tropas que guarnecen á Baleares y Canarias.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 31 de Julio inserta una R. O. anunciando un concurso para proveer dieciséis plazas de aspirantes de Marina.

El mismo periódico inserta otra R. O. disponiendo que se anuncia á concurso la cátedra de Agricultura vacante en el Instituto de Figueras.

La carga que ha traído de Alicante el vapor Unión, ha sido la siguiente: 38 sacos patatas, 2 cajas huevos, 2 bocoyes de vino, 77 sacos lana, 56 cestos de melocotones, 64 sacos salvado, 160 id. avena, 10 vacas y 1181 corderos.

Ha sido concedida la autorización para que puedan redimirse los reclutas condicionales que hayan sufrido segunda revisión.

Los que se rediman, pasarán á situación de Depósito sin derecho á nueva exención.

Boletín religioso

Santos de mañana.—La Invencción de San Estebán pronto-mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Merced, exposición á las seis y media, á las diez y media y a las doce y media. Por la tarde á las cinco, los actos de coro y por la noche meditación estación y reserva.

Cultos.—En San Jaime, el anochecer después del Rosario, se hará un ejercicio en honor de San Blas, y la devoción de la Agonía del Redentor.

Noticias militares

Se ha tenido á bien aprobar el proyecto de obras de acuartelamiento en el castillo de Bellver, y disponer que su presupuesto, importante 2.000 pesetas, sea á cargo á la dotación ordinaria del material de Ingenieros en el ejercicio en que se ejecuten las obras.

Se ha concedido á D.ª Aurelia Waring y Pujol viuda del primer teniente de Caballería D. Manuel Villalonga Bono, las dos pagas de tocas á que tiene derecho por reglamento: cuyo importe de 400 pesetas, duplo de las 200 que de sueldo disfrutaba el causante á su fallecimiento, se le abonarán á la interesada por las oficinas de Administración militar de esta provincia.

Copiamos de una lista de defunciones que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra el siguiente nombre: Bartolomé Rigo Bibiloni, natural de Santa Eugenia, prestaba servicio en el Regimiento de San Quintín, y falleció en la Habana á consecuencia del vómito.

En la Audiencia

Mañana á las nueve y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Rafael Sansó García, Bernardo Sansó García y Bartolomé Moyá Ximenes acusado del delito de hurto de gavillas de trigo en Petra.

El Teniente Fiscal Sr. Corral, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Mantorell, defenderá á los procesados.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos municipales

CATEDRAL

Día 31.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

CEMENTERIO

Día 1.º.—Martín Roca Roca, soltero, 2) meses, Caro, difteria.

Gabriel Pou Cañellas, soltero, 20 años, Hospital, tuberculosis.

O. M. Cañellas Florit, viudo, 75 años, Místion, enterocolitis.

Borrascas y desventuras

Sucesos

A la una y media próximamente de esta madrugada el sereno de servicio en el caserío de los Hos-

taleta ha visto á dos hombres que conducían serenos buitos sobre la espalda.

Sospechando que se trataba de malhechores les ha dado el alto y entonces los dos sujetos han echado á correr, persiguiéndoles el guardia, sin poderlos alcanzar. Para intimidarles el guardia dos tiros al aire logrando que aquellos soltaran su carga que, ha resultado ser dos sacos de almendras robados según según se cree.

Se ha impuesto una multa de diez reales á dos mujeres que en Santa Catalina promovieron gran escándalo.

También por escándalo han sido citados dos mujeres vecinas de la calle de Bosch.

La guardia municipal encerró ayer en capu, chinos un borracho que transitaba por la Rambla.

Mañana debe comparecer ante la alcaldía dos sujetos que esta mañana han reñido en la calle de Zavallá infringiendo uno tres heridas contusas al otro.

Esta mañana en la calle de San Miguel un carruaje ha atropellado á un niño pasando por encima de las piernas.

Conducido á la casa de socorro los médicos municipales le han curado una pequeña rozadura en la rodilla derecha.

En el Terreno, hay una casa para alquilar, Calle de la Salud, número 68, lindante con la Calle de José Villalonga.—Informarán: en la Librería de Toms.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

No hay negociaciones.—Ignorase.

Madrid 2 (7-30 m.)

Londres.—En la Cámara de los Comunes Lord Curzon desmiente existan negociaciones entre España y los Estados Unidos sobre la cuestión de Filipinas.

Añade que el gobierno inglés ignora si Alemania abriga pretensiones respecto á la isla de Luzon.

Tagalos y yankees

Madrid 2 (7-30 m.)

Washington.—Mrs. Mackinley, Alger y Long, han celebrado una detenida conferencia, con objeto de tratar de la actual situación de Filipinas.

La conferencia ha sido motivada por las últimas noticias comunicadas por el almirante Dewey, en las cuales dice que los rebeldes amenazan con romper abiertamente con los americanos.

Un trasatlántico

Madrid 2 (10 m.)

Washington.—Un telegrama recibido de New-York dice que el trasatlántico español Alicante, llegó el domingo á Santiago de Cuba embarcando inmediatamente 800 soldados españoles.

Woodford

Madrid 2 (10 m.)

Telegramas que acaban de recibirse de Washington hace sospechar que Mr. Woodford formará parte de la comisión mixta encargada de resolver los asuntos que deben someterse á una conferencia.

Conflicto municipal

Madrid 2 (10-30 m.)

En el juzgado de la Merced de Málaga se ha presentado una demanda de embargo contra el Ayuntamiento por valor de setecientos mil pesetas que se adeudan desde el año 1875 al contratista del mercado de Alfonso XII.

Dicho embargo obligará á la suspensión de los servicios municipal.

El alcalde ha telegrafiado á Madrid en vista del conflicto que ha surgido.

Merritt pide tropas.—Rumor

Madrid 2 (10-30 m.)

Washington.—El general Merritt ha telegrafiado al gobierno yankee insistiendo que precisa el envío urgente de 50.000 soldados, los cuales necesita para cumplir la misión que le tiene encargada en Filipinas.

Circula insistente rumor de que Mackinley aceptaría la soberanía de España en Puerto Rico, á cambio de una indemnización de guerra.

Sucidio

Madrid 2 (10-30 m.)

Telegrafían desde Avila diciendo que un conocido bolsista de Madrid que llegó á aquella capital á las diez de la mañana puso fin á su vida por la tarde suicidándose.

Creese que la causa del suicidio la originaron los últimos desastres de bolsa.

Héroes

Madrid 2 (10-30 m.)

Habana.—Cerca de Guanés, en la provincia de Pinar del Río, 400 insurrectos atacaron un destacamento de veinte soldados que se batieron hasta poner en fuga al enemigo, cuando sólo quedaban en pie diez soldados y el sargento. De los supervivientes hay uno herido.

Estos héroes serán propuestos para la Cruz laureada de San Fernando.

Declaraciones de Morgan

Madrid 2 (10-40 m.)

Washington.—El senador Morgan después de celebrar una larga conferencia con Mackinley, dijo á los periodistas que nada le extraña el que España rechazara las condiciones de paz impuestas por los Estados Unidos.

Añadió que opina que España lo único que desea es ganar tiempo á fin de que intervengan en la cuestión las potencias europeas.

Suscripción nacional

Madrid 2 (10-40 m.)

El Sr. León y Castillo ha girado doscientos mil francos para la suscripción nacional.

El total de lo recaudado en Francia para el mismo objeto asciende á la suma de un millón trescientas mil pesetas.

Continúa abierta la suscripción.

Petición.—Los harineros

Madrid 2 (10-40 m.)

La sociedad Amigos del país de Alicante, ha acordado pedir al Gobierno el libre cultivo del tabaco.

Los harineros de Valencia visitaron al Gobernador interesándole para que gestione cerca del Gobierno el que mantenga la prohibición de la exportación de cereales.

La deuda.—No hay independencia

Madrid 2 (11- m.)

Londres.—Un despacho de Washington dice que Mr. Cambon se esfuerza en decidir á Mackinley para que los Estados Unidos se hagan cargo de la deuda de Cuba.

Se da por seguro que los Estados Unidos no reconocerán la independencia de Cuba.

FABRA

Preparaciones medicinales del Laboratorio de J. Miró

Nuez de Kola granulado, 250 pesetas frasco. Políglicero-fosfato con pepina y Nuez de Kola granulado fórmula del Dr. Serra, 450 ptas. frasco. Políglicero-fosfatos con Nuez de Kola granulado, frasco 350 pesetas. Glicero fosfato cal granulado, frasco 3 pesetas. Nuez de Kola fosfatada granulada, frasco 3 ptas. Homoneol granulado, frasco 4 pesetas. Crema bismuto, frasco 3 pesetas. Peptonato de hierro líquido, frasco 4 pesetas. Todos estos productos se garantizan por la pureza de sus medicamentos y exacta dosificación como indica el prospecto que acompaña cada frasco.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró = Abierta toda la noche, Colón, 22 y Porellí, 2 = Palma de Mallorca.

ORO MONEDAS Y OBJETOS Unica casa que paga más bonificación S. Miguel-44

Academia preparatoria para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º-2.º y 3.º curso) Bajo la dirección de Don Jaime Do nenech SOL-55-PALMA

Interesante ORO Se debe adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No farsen de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 16-ENTR.

Gafas y lentes de color cristal de Roca y demás clases. Se hacen composuras Precios los más económicos. 25-BRSSA-25

HERPES Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución. De venta en Palma. Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguilo, Boleseria, 1-3. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

(66)

—Recordaré que Diana había querido habitar el pabellón del jardín.

—Efectivamente.

—Y que todas las noches, á las diez, nos despedía infaliblemente al general y á nosotros.

—O se despedía ella.

—Sin embargo, había luz en el pabellón hasta mucho después de media noche, y esto constantemente.

—Se ocuparía en bordar ó en leer.

—O en rezar.

—En hora buena. Pero sabéis que el pabellón tiene una puerta que cae á la callejuela.

—Y bien.

—Escuchad: Una mañana (por desgracia la última de nuestra permanencia en Poitiers, por cuya razón no me fué posible profundizar el misterio), al pasar por la callejuela, noté sobre el lodo una huella de kota fina con espuela.

—Y eso, ¿qué prueba?

—La huella se repetía y arrancaba en la puerta del pabellón.

—¡Díablos! ¿Y qué deduces de eso?

—Hoy he bajado al jardín después de almorzar para fumar un cigarro y he salido por la portezuela del terrazo.

—Adelante.

—Sabéis que ha llovido la última no-

(71)

—dador del hogar que volvieran los señoritos, ó sean los tres sobrinos del señor.

—Ivoneña había sido nodriza de Diana y amaba á la joven con el ciego y entusiasta cariño de una madre.

—Grano de Sal, por su parte, estaba consagrado al servicio de la baronesa hasta con fanatismo.

—Elos dos ó tres solos, á lo menos así lo creía Diana, estaban en la confianza de su amor al conde. Pero había en el castillo un tercer personaje que había sorprendido el secreto de la baronesa.

—Este era Ambrosio, el ayuda de cámara del difunto barón.

—Ambrosio, que á la sazón hablaba con Grano de Sal y su madre, era un hombre de unos treinta años, de origen borgoñón, y por consiguiente extraño en el país.

—Una frente deprimida, una mirada biza y fugitiva, labios delgados, un sello de profunda astucia en toda su fisonomía, un pesnezo de toro, grandes hombros, robustos brazos y piernas delgadas; tal era el conjunto que ofrecía este hombre.

—Ambrosio tenía un aspecto que oía á traición á una legua de distancia.

—El vizconde de la Morliere entró en la cocina á pedir una luz.

—Ambrosio se levantó con solitud obsequiosa.

(70)

—Este argumento fué de gran efecto en el ánimo del barón, pues prestó también su adhesión.

—Entonces aquellos tres hombres, á quienes parecía inspirar el infierno, se estrecharon las manos al pie de aquella cruz, en aquel lugar aislado, y juraron la perdición del hombre á quien consideraban como un rival fortunado.

—Después volvieron á tomar el camino de Bellombre, charlando, riendo y fumando, como si se acabaran de señalar el día de una partida de caza ó una cita de placer.

—Las once daban cuando entraban de nuevo en el castillo de bellombre.

—El general y los dos oficiales se habían acostado hacía ya tiempo.

—La baronesa se había retirado á su aposento.

—Pero se veía luz á través de las persianas.

—Escuchad—dijo el vizconde á sus compañeros indicándoles la luz.—¿Veis? Le está esperando. Pero tranquilizad; será la última vez: tengo un proyecto.

—Había en las cocinas del castillo una vieja sirvienta llamada Ivoneña.

—Era la madre de Grano de Sal.

—Ivoneña, Grano de Sal y un antiguo ayuda de cámara del general esperaban alre-

(67)

che, y por consiguiente, la tierra estaba blanda.

—¿Y has encontrado las mismas botas?

—No las mismas precisamente: la huella era más ancha, pero había también en ella la señal de la espuela, y con estos datos inferí que podía ser muy bien el mismo pie que hubiera cambiado de calzado trocando las botas finas por botas de caza ó de monta.

—¿Y de dónde partían esas huellas?

—Partían del parque y cesaban en la puerta del terrazo.

—Las seguirías sin duda.

—Sí, hasta el extremo del parque, donde encontré una brecha ó portillo.

—¡Parótezi!

—Pasé la brecha y volví á encontrar las huellas, que seguía hasta el bosque.

—Adelante.

—Allí encontré algo más.

—¡Pardiez!

—Allí la tierra estaba pisoteada por el casco de un caballo, y deduje que el galán venía á caballo hasta la orilla del bosque y que venía de la Vanda.

—¿Sería acaso un chitán?

—Es probable. Ahora bien—añadió el vizconde dirigiéndose al caballero de Morfontaine;—mientras nosotros jugábamos

ma forma que la que estaba dando la guar- dia en el Parque.

Entre tanto, el presidente Cuestas per- manecía en su casa tranquila, pues abriga- ba la confianza de que las tropas leales ahogarían pronto la rebelión. Sin embargo, el dictador envió al cuartel de artillería de plaza al joven don Eduardo Casanova pa- ra preguntar al coronel Rodríguez si esta- ba pronto á obedecer las órdenes del Go- bierno.

El expresado jefe contestó al enviado de Cuestas estas palabras:

—Diga el presidente que no respondo á sus órdenes, que solo respondo á las órde- nes del partido Colorado.

El presidente, que tenía depositada toda su confianza en el coronel Rodríguez, reci- bió esta noticia con gran indignación.

A las tres de la tarde del mismo día con- ferenciaron con el presidente provisional y con el doctor Juan C. Blanco los generales García y Carámbula, jefes de las fuerzas revolucionarias.

A las ocho de la noche quedó ultimado el arreglo, en virtud del cual han sido de- portados autores de la sublevación.

Los vapores de la carrera Buenos Aires Montevideo se llevan en cada viaje á gran número de ellos.

La capital uruguaya ha recobrado su normalidad. En provincias no ha tenido eco alguno el movimiento insurreccional.

El asunto del "Irene,"

En contra de las noticias propagadas por los pe- riódicos de Shanghai sobre lo ocurrido en el cruce- ro alemán "Irene" en la bahía de Subic, el Lloyd del Asia Orient al comunica una relación oficial del jefe de la segunda división de la escuadra, príncipe Enrique de Prusia, á saber: «El Irene» recogió un cierto número de mujeres y niños españoles fugitivos en Isla Grande (bahía de Subic), y al salir encontró casualmente un barco de los insurrec- tos, que se alejó sin ulteriores consecuencias. Al regresar el "Irene", frente á la bahía de Manila encontró dos buques de los Estados Unidos sin que mediara cosa alguna entre uno y otros. El haber tomado á bordo mujeres y niños fué por un acto humanitario y dentro de la más rigurosa ob- servación de las leyes de la neutralidad.»

Esta explicación del príncipe Enrique, á cuya di- visión naval por otra parte, no pertenece el "Irene", destruye de una vez cuanto en la prensa se ha dicho por referencias americanas, sobre viola- ción de la neutralidad por el cruceiro alemán.

Para que se juzgue de la ligereza con que los americanos dan origen á que circulen tales suspi- cacias, será bueno recordar lo primero que se dijo sobre el caso. El miércoles, 13 de Julio, llegó al de- partamento de Marina de Washington el siguiente despacho del jefe de la escuadra americana en Ma- nila: «Aguinaldo me comunica que sus tropas se han apoderado de toda la bahía de Subic, excepto isla Grande, cuya posesión les ha impedido el cruceiro alemán "Irene". En 7 Julio mandé allí el "Raleigh" y el "Concord" que tomaron la isla con 1.300 hom- bres, armas y municiones. A su llegada se retiró el "Irene".—Dewey. La mala impresión que este despacho, con su atrevida invención de una con- junción fundamental de hechos que no existía, pro- dujo en ambas partes interesadas, empeoró toda- vía con los detalles que añadió el cónsul america- no Wildann en Hong-Kong, y por la relación tele- gráfica de Manila que publicó el New York Herald del 14, en la que se decía que, al parecer, los ale- manes habían desembarcado provisiones en Mani- la y se faltaba á las buenas relaciones que se de- ben entre marinos.

Ases de la innegable cordura del elemento oficial de Washington, la exaltación de los ánimos, tanto en los Estados Unidos como en Alemania, llegó al punto que revela un telegrama expedido el lunes por la agencia Reuter, en el que se anun- ciaba la suspensión de la salida de la escuadra oriental de Wastson por las repetidas seguridades de neutralidad que Alemania había dado. No pare- cía sino que dicha escuadra estaba preparada para ir á atacar, no las costas de España, sino las de Alemania. Nadie tomó en serio semejante enormi- dad, como tampoco la de que Dewey hubiera reci- bido orden de imponerse por la fuerza, si era pre- ciso, á los buques alemanes. Pero en vista de tales manejos de ciertas agencias periodísticas inglesas y americanas: era ya tiempo de por conducto auto- rizado se dijeran las terminantes palabras que acabaran con todo ello.

(De la Kölnische Zeitung.)

NUESTRA INFORMACION

Actualidades

El tratado de paz

Los telegramas que esta mañana hemos adelantado, hacen suponer que los Estados Unidos han contestado á la nota española. El misterio que á su alrededor el gobierno ha levantado, no ha tranquilizado á nadie, dadas las corrientes que reinan en el Norte- américa acerca de las condiciones para la paz. La independencia (nominal) de Cuba y la cesión de Puerto Rico á la República americana, son extremos obligados de esas condiciones. Es seguro que por ella pasará el gobierno español, aunque le duela mu- cho la pérdida de la Pequeña Antilla. Las dudas y las dificultades están en lo que ha de hacer en el Archipiélago filipino.

La mayoría del gobierno americano opi- na que las islas Filipinas deben quedar en poder de España.

Pero se teme que los jingoes y los enemi- gos hagan de esto campaña para atacar violentamente á Mac-Kinley por no «liber- tar» del dominio español á los tagalos y demás individuos filipinos.

Mac Kinley ha dicho que si cualquier potencia dá el menor paso que indique la intención de obligar á los Estados Unidos á no seguir adelante en Filipinas, la opi- nión americana se levantará en masa y obligará al gobierno á resoluciones que se- rían por completo desfavorables á España en Filipinas.

De un momento á otro espera telegramas de Dewey dando cuenta de haberse apoderado de Manila é informando al go- bierno sobre lo que debe ó puede hacerse en el archipiélago.

Si para el sábado, dice un telegrama de Washington, no se han tenido noticias de Dewey, es posible que se aplase hasta el lunes la contestación á la nota española, pues Mac Kinley, al entrar en negociacio- nes, quiere hacerlo hallándose en posesión de Manila.

Tendrá algún fundamento el rumor que nos traen los cables trasatlánticos, según el cual, el presidente de los Estados- Unidos exigiría la evacuación previa de Cuba y Puerto Rico, antes de tratar sobre la suerte de las islas Filipinas? Esto nos parecería una enormidad inadmisibile.

El dibujante Mecachis

La prensa de Madrid anuncia el falleci- miento del populárrimo dibujante conoci- do por este pseudónimo. Su nombre era Eduardo Saenz Hermua. Tenía grandísima facilidad y verdadero ingenio para la caricatura, y se disputaban su colaboración los principales periódicos festivos de Madrid. En La Correspondencia de España tenía á su cargo la nota crónica y gráfica de todas las semanas. Alegraba á los numerosísimos lectores de este periódico con sus origina- les caricaturas.

Había sido también autor dramático del género chico, siendo aplaudidas sus obras, entre las cuales recordamos las tituladas Sol, Tula y Figaro.

Guardia municipal

Leemos en diarios del continente que se trata de organizar un cuerpo que se llama- rá de la «Guardia municipal» para que preste servicio en poblaciones de mas de doce mil almas y en sustitución de

los guardias que actualmente tiene los mu- nicipios.

Al efecto, el ministro de la guerra se propone reglamentar la nueva institución bajo la base de los soldados que van á re- gresar de Cuba.

Tendrán entrada en el nuevo cuerpo, que se compondrá de 14.000 hombres, los que sepan leer y hayan observado irreprocha- ble conducta, y serán primeros y segundos jefes del mismo los oficiales, hasta la categoría de capitán, que soliciten plaza.

Los Ayuntamientos vendrán obligados á ingresar las nóminas de los guardias que para el buen servicio de la municipalidad les correspondan, hasta el último día de cada mes, y el abono de los haberes no podrá demorarse, por las pegaduras del Estado, más allá del día 5 del cada mes.

Los sentimientos por nuestros didos.

El general Vara de Rey

Un amigo nuestro nos ha ofrecido para su publicación la siguiente copia de la parti- da de bautismo del bravo general Vara de Rey que ha muerto en Santiago de Cuba en defensa de la Patria:

«En la Iglesia parroquial de San Pedro Apostol de la Ciudad y Obispado de Ibiza á los catorce días del mes de Agosto del año mil ochocientos cuarenta y uno yo D. Antonio Sebastián Puigros Pres- bitero capellán párroco de esta Plaza y Hospital militar bauticé solemnemente á un niño que nació á los once horas de la mañana del mismo día hijo legítimo y de legítimo matrimonio de D. Joa- quin Vara de Rey, capitán de la quinta compañía del tercer batallón del Regimiento de Infantería de la Reina, segundo de línea, natural de la ciudad de Ansoyera y de D.ª Clotilde de Rubio, natural de Logroño, súbditos de la jurisdicción eclesiástica castrense siendo sus abuelos padreros D. Joaquín Vara de Rey y D.ª María de los Dolores Calderon, naturales el primero de Cádiz y la segunda de Málaga, y los padrinos D. Juan Rubio, natural de Valdebellano y D.ª Ensamia Cuelbillas natural de Logroño, se le puso por nombre Joaquín, José, Agustín Eusebio y fueron sus padrinos D. José Gómez de Sandoval natural de Méjico, soltero, teniente de la expresada compañía y D.ª Melonia Sanchez de Diágon de D. Simón teniente de Arti- llería natural de Valencia, soltera, á quienes ad- vertí el parentesco espiritual y obligaciones que por el contraen. Siendo testigos de José Serra y D. Juan Ramon, presbíteros naturales de esta de Ibiza. S. para que conste extendí y autorizó la presente partida en el libro de bautismos de esta pa- rroquia castrense á dicho día mes y año.—Antonio Sebastián Puigros Presbítero, Capellán.»

Es copia literal, que consta en el archivo castren- se de Ibiza, libro 1.º página 113 n.º y 114.

De Artá

1.º=La fiesta de la Bta. Catalina Tomás, celebrada en la Parroquia, alcanzó ayer, como viene alcanzando de algunos años acá, muchos y merecidos plácemes.

La misa de Aull, cantada por un nume- roso coro, en la cual figuraban algunos cantantes seculares de este pueblo y el aven- tajado barítono Sr. Pizá, recien llegado de Barcelona, fué acertadamente interpretada, y pareció más solemne que otras veces, en razón de lo nutrido de la masa coral.

El orador sagrado Sr. Matas, á cuyo cargo estaba el panegirico, tuvo, durante el curso de su bien dicha oración, períodos muy hermosos que bastarían para darle fa- ma si él no la llevase de muy antes adqui- rida.

Y en cuanto á lo demás, á la parte orna- mental (ó más notable que en nuestro hu- milde sentir tuvo la fiesta) todo bien dis- puesto y cada cosa en su sitio: la imagen de la Beata en el altar mayor, destacándose de entre una aureola de luces y flores, da- mascos y follaje; una decoración muy bo- nita, original, espléndida y severa á un tiempo, desprovista de adocenamientos, to- nos chillones y oropeles cursis...

El pianista Sr. Pou obsequió anoche á varios amigos suyos con una velada de música clásica.

Con decir que hicieron el gasto Beetho- wen, Mozart, Mendelschon, Wagner y otros personajes por el estilo, puede calcularse si tendríamos los oyentes necesidad de aplau- dir nuevamente al notable pianista que de cada día más va perfeccionándose en el di-

ficil arte, y en tantas ocasiones ha probado saber identificar su sentimiento con el sen- timiento de tan inspirados maestros.

Fué también muy felicitada una distin- guida señora palmesana, contrato de reco- nocido mérito, que cantó á maravilla Che cosa é Dio, de Arnau, y el Ave Maria de Mercadante.—C.

Naranjas y limones

Observaciones de nuestro colega Söller: «Está nuestro porvenir agrícola en el cultivo de los naranjos ó en los limoneros en los huertos de este valle?»

No falta quien asegure lo primero, pero son más los que opinan, como nosotros, que esto último promete mucho más. Las naranjas se extraen con grandes dificultades, cada año mayores, y apenas si logran alcanzar precios remuneradores si se cuentan bien los gastos y las pérdidas; los limones en cambio son más solicitados todos los años y suelen pagarse bien. Dicho esto nos parece puede hacer cualquiera el pronóstico.

Actualmente se paga el fruto últimamente nombrado á 40 pesetas la carga y respecto á la deman- da podemos asegurar que no se llevará el vapor mañana todo el que desde Francia había pedido para este viaje.

Administración

Ha sido aplazada hasta mañana á las once la reunión que estaba convocada para hoy, de las comisiones del Ayuntamiento encargadas de obtener recursos para atender á las necesidades de la clase obrera.

Del mar

Procedente de Andraitx ha fondeado en el puerto el laud Internacional, con lastre.

—Para Marsella se ha despachado con cargamento de pulpa y corteza de encina, la polacra goleta Mercedes.

—Para Barcelona con cargamento de carbón, se ha despachado el pailebot San Sebastián.

—Esta mañana ha llegado sin novedad á Barcelona procedente de Sóller, el vapor correo Lulio, que debe salir esta tarde pa- ra Palma.

—El próximo sábado, saldrá para Mar- sella, el vapor Belver.

—Esta tarde á las cinco ha salido para Barcelona, el vapor Isleño, con la corres- pondencia, pasaje y carga general.

—El Unión, ha tomado fondeadero á las seis de la mañana, procedente de Ali- cante.

—Se ha botado el agua uno de los fal- chos que se estaban reparando en los asti- leros del Mollet.

—Con tres mil Kgs. de langosta, ha fon- deado en el puerto de Barcelona proceden- te de Alcedia, el pailebot Dolores.

—A instancias del Excmo. Sr. Capitán general de estas islas se ha ordenado al Vigia de Porto Pi, que cuando aviste barcos de guerra ponga dos banderas encarnadas al E. y dos al O.

—Los baños de la Portella, continúan viéndose todas las tardes en extremo concu- rridos.

La parte de playa inmediata á los cita- dos baños se ve también muy concurrida por gente que acude allí á merendar al aire libre.

—Un camarero del vapor Belver, que ayer tarde se hallaba haciendo la limpieza en una de las cámaras, tuvo la desgracia de que le cayera una lámpara sobre la ca- beza produciéndole una herida de alguna consideración.

—Ayer tomaron fondeadero en nuestro puerto procedente de Valencia y Gandía, los laudes Carmen, La Sangre y San Jaime respectivamente.

—Para Valencia se han despachado y saldrán brevemente, la polacra goleta La- reño y el laud Virgen del Mar.

Cocinas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bo- nos, los señores de la Junta 200, se repar-

tieron allí 300 y se extrajeron 221 suple- mentos, que forman un total de 1221 ra- ciones.

Hoy se ha servido potage de frijoles.

Unica casa por bolsillos de plata al por mayor y menor

—SAN MIGUEL, 44 — Precios sin competencia

Noticias generales

Los pueblos

Sóller, 1.—Como de costumbre anual en el día de ayer las hermanas de la Caridad de ésta celebraron solemne fiesta dedicada á su Patrón San Vicente de Paul, empezando con solemnes comple- tas al anochecer del sábado.

A las diez de ayer fué solemnemente bendecido un hermoso cuadro de la Virgen Milagrosa, regalo de los acaudalados consortes hijos de este pueblo D. Damiani Frontera y D.ª Francisca Magraner efectuando la religiosa y solemne bendición nues- tro ilustrado Archipreste y siendo padrinos los ni- ños Bernardo Frontera y María Frontera hijos de los donantes de tan hermoso regalo, cantándose en seguida solemne Te Deum. Acto seguido se ce- lebró la misa mayor cantándose á toda orquesta la partitura del maestro Hernández, conpando el púlpito sagrado nuestro paisano D. José Oliver, arce- diano de la Santa Iglesia, quien con la elocuencia que le distingue, expuso al devoto y numeroso au- ditorio las excelencias del Santo fundador y los caritativos servicios que con tanta virtud y celo presian entre nosotros las hermanas de la Caridad, concluyendo con una detallada narración de la sa- grada efigie de la Virgen milagrosa.

Por la tarde se celebró un devoto ejercicio con música dedicado al Santo Fundador.

—En el día de ayer fallecieron nuestros amigos D. Gabriel Alberti Pons y D. Pablo Ozonas y Ol- ver. El primero después de larga y penosa enfer- medad. Siendo fabricante de tejidos de antiguo, ejerció el cargo de Alcalde de nuestro pintoresco pueblo durante los años de 1874 y 1875 y después por algunos años el de Juez Municipal, siendo hoy el primer representante de la fábrica de tejidos mecánicos de la calle de las Almas bajo la razón social de Alberti, Frontera y Compañía.

A las siete de la tarde su cadáver fué conducido á su última morada con lucido acompaña- miento y cruz alzada, precedido del hermoso pen- don de la cofradía de nuestra Señora de la Esperanza costeada por el mismo. Era socio parcial de la sociedad La Defensora Sollerense y ha sido acompañado por un buen número de socios de la misma.

En la mañana de hoy en nuestra parroquial Iglesia se le han celebrado solemnes exequias fú- nebres cantándose por la música de capilla la parti- tura del maestro Florit, acudiendo á tan religio- so acto así puede decirse el pueblo en masa.

—El segundo tras un solo día de guardar cama entregó su alma al Criador. Era de oficio trafican- te y le fué confiado el cargo de Alcalde en los años de 1873 y 1874.

Por la noche fué conducido al Cementerio rural con lucido acompañamiento y mañana le serán celebradas solemnes exequias en nuestra parro- quial Iglesia.

—A la hora de costumbre en el día de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo, tra- yendo la balla, carga y pasaje.

Esta noche saldrá para Barcelona. Está casi concluida la recolección de ciruelas que este año ha sido escasa en este pueblo; su precio ha subido como el del albaricque habiéndose pagado la de fruite á once pesetas y la ciudad á quince, hoy se paga el melocotón á veinte pesetas el quintal y el limón á cuarenta con angrios de alza en ambos frutos por su escasez y su mucha demanda.

Ehorabuena para los agricultores.—C.

Selva.—Por cazar sin la correspondiente autori- zación ha sido puesto á disposición del señor Juez un individuo, natural de esta villa,

PALMA

Se ha dispuesto que el día 29 del actual á las doce del día, tengan efecto las subas- tas para el abastecimiento de los faros de Dragónera, Formento, Reinconada ó isla del Aire, durante los cuatro años económi- cos de 1897 á 97, 1899 á 900, 1900 á 901, 1901 á 902.

La expresada subasta tendrá efecto en la dirección de Obras públicas.

—(68)—

esta noche al whist y vosotros departais al amor de la lumbre, yo no sé de quién ha- blabais; pero el capitán que decía: Si ca- yera prisionero sería fusilado. —Hablábase del conde de Main- Hardye. —¡Ah!—exclamó el vizconde dándose una palmada en la frente.—El hombre de las botas finas de Poitiers, el hombre de las botas fuertes de Bellombre, es él. —¡Bah! Tú estás loco. —No estoy loco ni mucho menos. —La hija de un Morfontaine no puede amar nunca á un Main-Hardye. —Shakespeare se ha encargado de con- testar por él: testigos Julieta y Romeo. —Pero ¿qué sabes tú de eso? —Mientras que vosotros deciais lo de fu- silar al desertor Main-Hardye esta noche, he visto palidecer á la baronesa. —¡Bah! —Os lo juro. —¡Oh! Si fuera eso así... —Señores —dijo el vizconde,—hemos hecho ya un juramento, ¿queréis que haga- mos otro? —¿Cuál? —Juremos que, sea quienquiera el hom- bre que prefiera á nosotros, muera. —Lo juro—contestó el barón. —Yo también—añadió el caballero.

—(69)—

—Está bien. Y el vizconde quedó pensativo. —Señores—dijo luego,—¿tenéis confian- za en mí? —Sin duda. —Lo que yo haga, ¿estaré bien hecho? —Sí. —¿Queréis darme plenos poderes para obrar? —No hay inconveniente. —Haced otro juramento. —¿Cuál? —Que habéis de considerarme, respetar- me y obedecerme como una especie de ge- neral en jefe, de dictador, de autócrata, en fin, cuya voluntad ni ha de ser discutida siquiera. —En buen hora. —Debo advertiros—repuso el vizconde con una sonrisa que hubiera helado á la bella Diana—que no retrocederé ante nin- gún extremo. —Queda convenido. —Como, por ejemplo, hacer que los sol- dados de Luis Felipe fusilen al desertor. —¡Diablo!—exclamó el barón,—eso es algo violento. —¡Bah!—añadió el otro primo.—Los Main-Hardye han sido siempre considera- dos por los Morfontaine como animales sal- vajes. Se les caza como se puede.

—(72)—

—Voy á servirlos á vuestro aposento, se- ñor vizconde—le dijo. El vizconde buscaba sin duda un traidor entre los servidores del general, puso los ojos en Ambrosio y estremeó. —He aquí un hombre que marca mal, como diría un sargento de gendarmería. Ambrosio condujo en efecto al vizconde, encendió las bujías que había sobre la chi- menea, y sin duda iba á retirarse, cuando el vizconde le retuvo diciéndole: —Espera. Ambrosio y el vizconde se miraron por espacio de un segundo. Esta mirada les bastó para adivinarse y comprenderse. —¿Cómo te llamas? —Ambrosio, señor vizconde. —¿De dónde eres? —De Borgoña. —¿Casado ó soltero? —Soltero. —¿Avisado? —Creo que no soy tonto. —En hora buena. Medió una pausa de silencio. Después repuso el vizconde: —¿Tienes ambición? —Mucho. Yo siempre he soñado que ha- ría fortuna. Si tuviera cincuenta mil frau-

—(65)—

do el vizconde,—tengo que haceros una ex- traña confidencia. —¿Te escuchamos pues. —Diana está muy fría con nosotros. —Es verdad. —Parece hasta que nos desdía. —Recuerda aún á su esposa y... está triste. —¡Bah! No veis más allá de vuestras ne- rices. —¿Pues qué hay? —Hay que Diana guarda muy escondi- do en el pecho un amor. Los otros dos pretendientes se miraron sorprendidos. —Diana tiene un amante. —¿Es posible? —Y tan posible. —Está loco, vizconde. —Si no eres, sé muy bien lo que me dige, y si me lo permitis, voy á explicarme. —Sin demora explicáte, vizconde. —El domingo último estuvimos los tres en Poitiers, en casa de la prima Diana. Ape- nas llevaba ocho meses de viuda y al pare- cer estaba muy afligida, tanto que no nos atrevíamos ninguno de nosotros á aventurar la más remota declaración. —En efecto, estaba muy reciente la muerte del barón y...